

négociations relatives aux forêts, aux océans (ressources marines vivantes et pollution des mers), à la Charte de la Terre, aux questions institutionnelles et aux ressources financières.

En collaboration avec nos ONG et un certain nombre d'autres délégations, nous avons aidé à préparer et à coparrainer des résolutions spécifiques qui renforceront la participation des femmes et des peuples autochtones au processus de la CNUED. Enfin, par l'entremise du groupe CANZ, notre apport aux décisions concernant la structure d'Agenda 21 et la présentation de la conférence de Rio a été important. Dans les paragraphes qui suivent, nous passons brièvement en revue les principaux résultats du PrepCom.

CHARTE DE LA TERRE

Ce PrepCom a fourni aux délégations la première occasion de discuter de leurs vues au sujet de la Charte de la Terre, un document envisagé par Maurice Strong en tant que déclaration succincte de principes universels, résumant la pensée mondiale au sujet de l'environnement et du développement. Puisqu'il est maintenant clair que ce sera l'un des deux principaux documents que les leaders signeront à Rio (avec Agenda 21), les discussions au sujet de la Charte de la Terre ont attiré l'attention des observateurs politiques comme un aimant. Le Canada, le Pérou et l'U.R.S.S. ont donné le coup d'envoi en présentant leurs propres ébauches de Charte de la Terre. Le texte du Canada nous a valu de nombreuses louanges pour sa brièveté et son potentiel en tant que fondement du droit environnemental à l'avenir. Cependant, bien d'autres délégués ont présenté des visions concurrentes, particulièrement les pays moins développés qui ont cherché à faire ressortir les principes du développement. À la fin du PrepCom, un résumé de dix-neuf pages de vues sur d'éventuels principes en vue d'une Charte de la Terre a été compilé. Une lourde tâche nous attend au quatrième PrepCom pour réduire cette liste à une ou deux pages accrocheuses d'un point de vue politique.

AGENDA 21

Agenda 21, le Plan d'action pour le XXI^e siècle, a également vu le jour lors de ce PrepCom. Conçu comme un plan d'action intégré à l'intention des gouvernements et des organisations internationales, Agenda 21 couvre toutes les principales questions sectorielles du plan d'action de la CNUED. Les Groupes de travail I et II ont mis trois semaines, avec des résultats inégaux, à négocier les ébauches de dix chapitres d'Agenda 21, ébauches préparées par le Secrétariat. Celui-ci révisera ces textes à fond avant le dernier PrepCom en tenant compte des autres suggestions que feront les délégations, et la nouvelle structure d'Agenda 21 sera approuvée lors de ce PrepCom. Le groupe CANZ a mis bien du temps à réviser la